

COMPROMISO DE ANTIGUA

Antigua, Guatemala

20 de junio de 2025

En la ciudad de Antigua, Guatemala, entre el 18 y el 20 de junio del año 2025, se ha llevado a cabo el Encuentro Regional de KIX Hub-LAC: “Garantizando los aprendizajes fundamentales y el desarrollo integral desde la primera infancia: evidencia para la transformación educativa y la justicia social en América Latina y el Caribe”.

KIX LAC Hub es una iniciativa liderada por SUMMA (Laboratorio de Investigación e Innovación en Educación para América Latina y el Caribe), en colaboración con la OECO (Organización de Estados del Caribe Oriental), y apoyada y financiada por GPE (Alianza Mundial para la Educación) y IDRC (Centro Internacional de Investigaciones para el Desarrollo de Canadá). Su objetivo es promover el derecho a la educación con un foco en la justicia social. Para ello, esta iniciativa busca responder a las prioridades de educación de los países, investigando e innovando para proponer soluciones viables y efectivas, basadas en evidencia.

En este encuentro han participado ministras, ministros y autoridades de 11 ministerios de educación de Latinoamérica y el Caribe. Adicionalmente, han concurrido más de 100 representantes de organismos internacionales y multilaterales, bancos de desarrollo, universidades, sindicatos docentes, fundaciones, expertos y académicos provenientes de la LAC, Asia y Europa.

El propósito del encuentro ha sido avanzar colaborativa y sinérgicamente en una agenda regional compartida que impulse la transformación educativa, los aprendizajes y la equidad e inclusión en nuestras escuelas. Para este fin, se ha trabajado en base a tres pilares: escuchar, reflexionar y actuar colaborativamente para impactar los aprendizajes. De esta forma, se ha abordado la problemática de los aprendizajes fundamentales, levantando diagnósticos compartidos, analizando y discutiendo experiencias innovadoras y efectivas, con el fin de generar propuestas de acción concretas.

En este marco, los ministros y ministras firmantes, hacen un llamado a pasar del compromiso a la acción inmediata para la transformación educativa. En particular, los ministerios firmantes se comprometen a realizar y enfocar los esfuerzos que sean necesarios para lograr:

“Que todos nuestros niños y niñas, sin excepciones, logren ser competentes en la lectoescritura, garantizando que todos puedan escribir, leer, y comprender lo que leen al finalizar los 9 años”.

Para lograr esta meta, que desde hoy denominaremos como el “Compromiso de Antigua”, los países firmantes buscarán apoyar a sus docentes para transformar sus prácticas pedagógicas y realizar esfuerzos para proveer las condiciones habilitantes que sostengan dicha transformación.

Finalmente, reconocemos la importancia de que nuestras políticas educativas sean basadas en principios de justicia educativa e informadas en evidencia rigurosa y contextualizada a la realidad de nuestra región.

El llamado es ambicioso: los países firmantes, y todos los que quieran sumarse y aportar a esta iniciativa, trabajaremos para transformarnos en territorios libres de analfabetismo, donde se asegure el derecho a la educación no sólo desde el acceso sino también desde la calidad, la equidad e inclusión.

Hacemos un llamado tanto a los organismos internacionales como a nuestros socios y colaboradores a sumarse, apoyar y colaborar en esta enorme tarea, sin precedentes en la región, para que, en el marco del ODS4, logremos que todos nuestros niños y niñas logren ser competentes en la lectoescritura.

Reafirmamos que este es un enorme desafío, pero es también posible a la luz de las innovaciones y evidencia con las que disponemos. Es un deber ético, pero también un compromiso esperanzador, porque busca abrir las puertas a todos y todas al aprendizaje de calidad, a la autonomía y a la libertad que entrega el acceder al mundo del saber.

Sólo trabajando juntos lograremos el desarrollo, la cohesión social y la paz que nuestra región se merece.

Ministerios de Educación que adhieren:

Ministerio de Educación de Belice.
Ministerio de Educación de Dominica.
Ministerio de Educación de El Salvador.
Ministerio de Educación de Guatemala.
Ministerio de Educación de Granada.

Ministro de Educación de Haití.

Ministerio de Educación de Honduras.

Ministerio de Educación de Nicaragua.

Ministerio de Educación de Santa Lucía.

Ministro de Educación de San Vicente y las Granadinas.

Instituciones y socios estratégicos:

SUMMA, Laboratorio de Investigación e Innovación en Educación para LAC.

OECO, Organización de Estados del Caribe Oriental.